

国際ワークショップ

「日本のシルクロード外交」報告記

野 田 仁

2007年9月22日、国際ワークショップ「日本のシルクロード外交 / JAPAN'S SILK ROAD DIPLOMACY: PAVING THE ROAD AHEAD」が、東京大学山上会館大会議室にて、イスラーム地域研究東大拠点と北海道大学スラブ研究センターとの共催に加え廣瀬徹也・元駐アゼルバイジャン大使の協力により開催された。また本ワークショップは、アメリカとスウェーデンを中心に活動する中央アジア・コーカサス研究所（ワシントンD.C.）&シルクロード研究プログラム（ストックホルム）(CACI & SRSP) から多くの研究者を招いている。共同議長は、廣瀬氏と Christopher LEN 氏(CACI & SRSP)であった。

廣瀬氏による開会の辞に続いて、第一セッション「中央アジアにおける日本の新しい役割」から各報告が始まった。以下、報告毎に簡単に内容を紹介する。タイトルは筆者が仮に訳したものであり、正確には、出版される予定である日本語版報告集に拠って確認されたい。

①河東哲夫氏（元駐ウズベキスタン大使 / 東京財団）「日本の「中央アジア+日本」政策の成立」

中央アジアの重要性を指摘した上で、日本の外交史を振り返り、2004年8月の川口外相（当時）による中央アジア歴訪を契機とする『「中央アジア+日本」対話』政策の開始までの経緯を明らかにした。またこの政策が目指すところは、グレートゲームではなく、地域の安定にあることを強調した。

②Christopher LEN 氏(CACI & SRSP)「日本の中央アジア政策の展開」

日本の対中央アジア外交の推移を三つの段階（1992～97年、1997～2004年、2004年～現在）に分けて整理・分析した報告。アフガニスタン、ロシア、中国という外的な要因により、中央アジアをめぐる国際環境は大きく変化しているが、その中で、日本の果たしうる役割の大きさについて検討がなされた。

③湯浅剛氏（防衛研究所）「ユーラシアにおいて増大する日本のイニシアチブ」

冷戦後のユーラシアにおける、ODAに代表されるような日本の活動についての分析で

あった。またいわゆる「自由と繁栄の弧」路線の今後について、政局の揺れ動きを受けて、先行きが不透明であることを指摘し、より制度的な基盤のある体制が必要であると提言した。

第一セッションの討論者は田村桂介氏（外務省）。日本にとっての中央アジアの重要性と日本のこれまでの中央アジアに対する貢献が確認された。

つづく第二セッションは「グローバルあるいは地域的文脈の中での日本＝中央アジア関係」と題され、より大きな国際関係の枠組みの中での日本と中央アジアの関係のあり方を模索するものであった。

①岩下明裕氏（スラブ研究センター / The Brookings Institution）「上海協力機構（SCO）：パワーバランスか国境の力学か？」

2001年に組織されたSCOについてその構造分析の面からの報告。国境を共有するかどうかという点に注目し、その構成国間の関係を整理したモデルの提示は刺激的であった。從来SCOが有していた反米の性格をどのように調整するかが問われていることを示し、それに関連して、SCO+3（米国、ヨーロッパ、日本）の枠組みを提言した。

②Erica MARAT 氏(CACI & SRSP)「独立後クルグズスタンの政治・経済発展における日本の役割」

日本がどのようにクルグズスタンへの協力を発揮してきたかについての報告。日本センターなどを含む国際協力機構（JICA）の活動やODAのような文化的なあるいは経済的な側面にとどまっていることを指摘した。

③宇山智彦氏（スラブ研究センター）「日本のアジア外交および日米関係の文脈における日本の対中央アジア外交」

日本のアジア外交という大きな枠組みを明治期より歴史的に振り返ったものである。それまで大なり小なり米国の意図に沿う形で進められてきた日本のアジア外交だったが、1990年代以降の日本の対中央アジア外交においては、アメリカの関心の低さも手伝い、独自の外交を開拓していることを指摘した。2001年以降中央アジアへの関心を高めつつあるアメリカとの関係を見据えつつ、アジアにおいて日本が果たすべき役割を提唱し、とりわけ広い意味での対アジア外交に対する姿勢を変える必要性を強調している。

第二セッション討論者はTimur DADABAEV 氏（筑波大学）であり、各報告をまとめながら、日本と中央アジア諸国との関係を整理した。

第三セッションは「日本＝中央アジア関係の経済的側面」である。

①Niklas SWANSTRÖM 氏(CACI & SRSP)「中央アジアにおける紛争解決と信頼醸成の手段

としての経済統合」

政治的には上海協力機構があるにもかかわらず、経済的協力がすすんでいない中央アジア地域にとって、「東北アジア諸国（日本・韓国・中国）」の資本が果たしうる役割を提示した。
 ②嶋尾孔仁子氏（York St John University）「エネルギー・自然資源に関連する日本・西アジア・中央アジア諸国間の政治経済関係」

石油資源の観点から西アジア・中央アジア諸国への日本のかかわり方を整理した報告で、当該諸国との協力が不可欠であることを述べている。

第三セッション討論者は杉本侃氏（欧亜総合研究所）で、地域間の経済協力の必要性とエネルギー資源を軸にコメントを行った。

このワークショップの特徴の一つに、中央アジア各国の元大使の参加が多く見られたことがある。ディスカッションにおいては、日本の協力の象徴というべきODAのあり方について質問が寄せられていたが、大使として赴任していた諸氏からのいわば生の情報も提供され、議論が盛り上がったことは注目すべきであろう⁽¹⁾。

全体の議論を通して、既存の上海協力機構に対してどのようにかかわっていくのか、また中央アジア諸国に共通する民主化の問題にどう貢献していくのかが、日本の外交にとっての大きな課題としてあることが理解できたように思われる。また総括討論において廣瀬氏が述べたように、コーカサスに対する日本の立場についても同様に議論を進めていくことが必要であろう。中央アジアに対して日本の果たすべき役割が決して小さくないことは、今回の各報告によれば明白であり、それだけに日本外交の今後を注視していきたい。

なお当ワークショップについては、英語版・日本語版それぞれの報告集が出版予定であると聞いている。この日の成果が継承されていくことを願いつつこの簡単な紹介を終えることとした。

[付記] 本稿は「イスラーム地域研究」東京大学拠点グループ1「中央ユーラシアのイスラムと政治」ホームページに掲載した原稿を元にしている。また当ワークショップについては、北海道大学スラブ研究センター・センターニュース上の宇山智彦氏による紹介も参照されたい（<http://src-h.slav.hokudai.ac.jp/jp/news/111/news111-07.html>）。

（日本学術振興会特別研究員・財団法人 東洋文庫）

⁽¹⁾ 最近の元大使による著作として以下のものが挙げられる。廣瀬徹也『テュルク族の世界—シベリアからイスタンブルまで』東洋書店、2007年；松井啓『初代大使が見たカザフスタン』めるくまーる、2007年；角崎利夫『カザフスタン—草原と資源と豊かな歴史の国』早稲田出版、2007年。